

## **EXPERIENCIAS**

---

### **#LibertadParaBelén: la experiencia inédita de un hashtag que se convirtió en Trending Topic**

*por Claudia Laudano\**

**S**in duda, #LibertadParaBelén constituye la experiencia inaugural de campañas en Twitter para descriminalizar el aborto en Argentina. El twittazo, como se denomina a las campañas con hashtag, fecha y horario definidos, fue una estrategia política implementada por la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito de Argentina para presionar públicamente por la excarcelación de la joven tucumana detenida durante venticinco meses sin condena, acusada de provocarse un aborto.

Convocado a partir de las 12h del 28 de abril de 2016, de manera simultánea a la movilización de organizaciones de mujeres feministas en Tucumán y CABA, #LibertadParaBelén rápidamente subió en el ranking de las tendencias de la red social para ubicarse en el tercer lugar de los TT a las 14h. Esta experiencia inédita en el ciberactivismo feminista argentino en relación con el reclamo de aborto legal en Twitter, se coronó con otro logro singular al final de la jornada: el hashtag se sostuvo como tendencia durante ocho horas y media, según constataron las empresas medidoras.

El intenso acompañamiento de twits, del que participaron múltiples y variados sectores indignados por la injusticia del caso, se nutrió de expresiones como: “Ninguna mujer debe ir presa por abortar”, “A Belén la castigan por joven, por pobre y por mujer”, “Las mujeres que pasan por un proceso penal por aborto son siempre pobres y jóvenes”, “¡Si los hombres pudieran abortar ya no sería delito, habría ley y regulación y estaría cuberto x la obra social!”.

Capitalizando esta viralización exitosa en Twitter, la Campaña Nacional por el Derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito de Argentina de inmediato duplicó la apuesta y convocó a

---

\* Investigadora especializada en feminismo y tecnologías digitales. Correo electrónico: claudialaudano@gmail.com  
Twitter X: @claudia\_laudano  
Instagram: claudia.laudano

reeditar la experiencia del twittazo cinco días después, el 3 de mayo de 2016, bajo el lema “Que las redes arden”, en el preciso momento en que se leerían los fundamentos de la sentencia condenatoria sobre “Belén”, la joven acusada y detenida por aborto en Tucumán. Contra todos los pronósticos que sugerían no reiterar campañas exitosas de hashtags, #LibertadParaBelén comenzó su segunda edición de twits a las 12h y apenas 25 minutos después se instaló dentro del ranking de los trending topics del día, hasta posicionarse en el segundo puesto durante más de cuatro horas.



*Una campaña convocada por una problemática vinculada con el aborto legal en la red social Twitter se convirtió en dos oportunidades consecutivas en TT (Trending Topic) en abril y mayo de 2016. Una experiencia inédita en el ciberactivismo feminista argentino, con apoyo internacional.*

En Marcha, 5 de mayo 2016. <http://www.marcha.org.ar/libertadparabelen-la-experiencia-inedita-hashtag-se-convirtio-tt/>

Expresiones tales como “Detrás de cada mujer criminalizada por aborto hay médicxs violando el secreto profesional”, “El Estado fue quién violó los derechos más elementales de Belén”, “Estos son los nombres de los jueces que condenaron a 8 años de prisión a Belén”, “Ni muertas ni presas por abortar”, “A gritar con fuerza que hay que sacar a Belén y a nuestros úteros de la cárcel”, indican cuán movilizador resultó el hashtag para una causa plagada de irregularidades y cuánto cuestionamiento reciben en la actualidad las instituciones del Estado argentino encargadas de proteger la salud y la vida de las mujeres.

Y como la indignación no sabe de fronteras, el apoyo y la solidaridad internacional de organizaciones y mujeres feministas, especialmente latinoamericanas, no se hizo esperar y aportó al conjunto de voces que reclamaron al unísono la libertad de la joven, junto a la multitud movilizada en las calles de Tucumán y Buenos Aires, con pancartas y cánticos alusivos a la liberación de la joven.

La campaña de presión pública mediante diferentes estrategias se encuentra en estos momentos en un impasse, a la espera de una nueva convocatoria que reflote el pedido urgente de exigir justicia para Belén, y a través de ella, para todas las mujeres presas en condiciones similares.